

TÉCLEO RÁPIDO

Por estos días Juvenicio Valle cumple 95 años. Nació en Almagro, una aldea de Cautín, el 6 de noviembre de 1900. No es un jubilado de la bella poesía; empezó a crear en sus años adolescentes y sobrevive como los árboles del sur que habitan sus estrofas. Definitivamente es un clásico, aunque sus lectores actuales no son muchos.

Su obra será siempre redescubierta y producirá el mismo encantamiento que en su oportunidad subrayó Pablo Neruda, su compañero de pupitre en el Liceo de Temuco: "Juvenicio Valle, escribió Neruda, es por derecho de señorío lírico, por tensión y aumento de vida verbal; por condiciones esenciales y secretas; por lo arbitrario y dulce y profundo de su poesía, el poeta más fascinador y atractivo de Chile. Es un juego purísimo en la mitad de la selva. Una guitarra de cuerdas claras".

La poesía de Juvenicio no es un torrente de papel. No son más de diez los libros que ha publicado a lo largo de casi un siglo. Rotundamente, es el gran poeta del bosque chileno. En "El hijo del guardabosques" o en "El libro primero de Margarita" o en "Nimbo de Piedra", los árboles hablan con toda su majestad, sus follajes, sus aromas. Las catedrales del poeta son las montañas y los valles. No ha cambiado de

tema aunque la poesía haya tomado otros caminos y los poetas bucólicos sólo interesen a los ecologistas. Su último libro, "Pajarería chilena", recién publicado, celebra con humor las mil variedades de pájaros y aves que son casi exclusivos de Chile: que vuelan libres en los territorios del sur que todavía no son víctimas de la devastación de los consorcios madereros japoneses o de los derrumbes industriales que siembran la muerte de todo ese esplendor, en el que la poesía de Juvenicio Valle ha penetrado con devoción y alegría.

Las definiciones del poeta son simples: "La poesía no puede ser clasificada ni etiquetada. Me gustaría ser como los pájaros que cantan para morir en su ley. Así me gustaría morir a mí: de puro frenesí. En mis escritos he buscado desentrañar la raíz de esos gigantes del tiempo que son los árboles o descubrir el misterio de las flores. Nunca me interesaron las tendencias literarias y no me he preguntado si soy surrealista, realista o dadaista".

Es un hombre de pocas palabras. Sólo ha pronunciado un discurso en su vida y fue para defender los derechos humanos atropellados en los días de

protestas contra la dictadura, que envió a prisión a su único hijo varón. Su amigo Neruda lo llamaba 'Juvenicio Silencio' y decía que se reía con él para no hablar.

Escribió su primer libro, "La flauta del hombre pata", en un molino de propiedad familiar en Nueva Imperial.

sus percepciones y exigencias.

En 1938 realizó su primer viaje por el mundo. Lo estremeció la guerra civil española y se empeñó en ser "corresponsal de guerra" de la revista "Ercilla". Conoció en los cafés literarios de Madrid a Miguel Hernández, de quien fue compañero de andanzas y con el que compartió una modesta habitación. En 1939 estuvieron prisioneros en la misma celda durante tres meses. Hernández se escapó, después se refugió en la Embajada de Chile, y al poco tiempo cayó en otra cárcel, en la que murió. Es una de las grandes voces de la lírica española de este siglo.

Durante largos años Juvenicio Valle fue funcionario de la Biblioteca Nacional y en 1966, cuando era allí víctima de un director maniático, recibió el Premio Nacional de Literatura.

Todavía cuida el jardín y los árboles de su casa. Parece que ha detenido el tiempo y sólo un temblor de piernas le impide desplazarse por la vida, en la que siempre asumió su rol de ciudadano humanista consecuente, sin aspavientos, con leve humor y una sabiduría como de joven asombrado, como si cada día naciera de nuevo.

Juvenicio Valle



Juvenicio Valle [artículo] Martín Ruiz.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz, Martín

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Juvenicio Valle [artículo] Martín Ruiz. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)